

INTRODUCCIÓN

La presente memoria recoge los trabajos arqueológicos realizados, durante nueve años, por la Universidad de Málaga en el yacimiento portugués del *Complexo Arqueológico dos Perdigões* (Reguengos de Monsaraz). Pero es, además, un punto y aparte en el desarrollo de un programa propio de investigación que comenzó a finales del siglo XX en el Área de Prehistoria de dicha universidad. El objetivo de este era aproximarse críticamente a los denominados yacimientos o poblados de fosos del sur de la península ibérica. Se trataba, en aquel momento, de un tópico con poca tradición en la historiografía peninsular pero que, con el tiempo, ha terminado por convertirse en uno de los temas más relevantes a la hora de interpretar la Prehistoria Reciente.

Cabe recordar que, a finales de los años 80, apenas si se conocían yacimientos de esta naturaleza en nuestra península. Y aquellos pocos que ya se habían localizado se estudiaban todavía desde perspectivas, teóricas y metodológicas, tradicionales. En contrapartida, en otras áreas de Europa occidental, especialmente las Islas británicas y los países escandinavos, se estaba produciendo una auténtica revolución en el estudio de los *neolithic enclosures*. Se propugnaba en estos medios una lectura novedosa de los grandes yacimientos de fosos que comenzaban a ser descubiertos, por centenares, en la vieja Europa. En este contexto, se originó en la Universidad de Málaga una línea propia de investigación comprometida, pioneramente, con la tarea de integrar el registro arqueológico peninsular en este marco europeo de discusión.

La tarea comprendió, en primer lugar, una fase de revisión crítica de las actuaciones arqueológicas llevadas a cabo en el mediodía peninsular hasta aquellas fechas. Estas se habían iniciado, a comienzo de los años 80, con excavaciones muy puntuales en tres yacimientos emblemáticos: Valencina de la Concepción en Sevilla (Fernández-Gómez y Oliva 1980; Ruiz-Mata 1983), Papa Uvas en Huelva (Martín-de-la-Cruz 1985, 1986a, 1986b y 1987) y La Pijotilla en Badajoz (Hurtado 1986 y 1988). A partir de aquellos momentos, y como consecuencia

del profundo cambio social que conllevó la transición política española, se dispararon los descubrimientos de estos yacimientos de fosos, resultado, en casi todos los casos, de excavaciones de grandes áreas llevadas a cabo por la arqueología preventiva. Se estaba dando respuesta, desde la recién aprobada Ley de Patrimonio Histórico Español, a la industrialización tardía que vivió el país y a la proliferación de grandes obras públicas y privadas que acarrearon el despegue económico finisecular.

En este contexto, nos comprometimos con la realización de una síntesis arqueográfica, lo más detallada posible, para caracterizar el fenómeno, buscando rastrear los orígenes, evolución y variabilidad de esta fenomenología en nuestro entorno próximo, analizando críticamente las lecturas tradicionales y planteando nuevas posibilidades interpretativas. Esta tarea se substanció en la publicación de varias decenas de artículos científicos y en la participación en



Figura 1. Monografía sobre Recintos de fosos del sur peninsular

distintos encuentros nacionales e internacionales, y finalizaría con la publicación, en 2010, de una amplia monografía sobre el tema:

Recintos de fosos. Genealogía y significado de una tradición en la Prehistoria del suroeste de la Península Ibérica (IV-III milenios a. C.). (Fig.1).

Nuestra propuesta descansaba, ya en aquellos momentos, en tres líneas argumentales básicas:

a) reconocer la naturaleza paneuropea del fenómeno de los recintos de fosos,

b) plantear la actuación antrópica como el agente principal en la construcción y relleno de fosos y hoyos.

c) proponer una lectura política de estos yacimientos que los alejaba de la tradicional idea de poblado sedentario.

De forma paralela, abordamos también trabajos arqueológicos en varios yacimientos del tipo "campo de hoyos" como el Cerrete de Algane, en Coín (Málaga) (Márquez-Romero y Fernández-Ruiz 2002) o La Loma de La Alberica, en Estepona (Málaga) (Navarro-Luengo et al. 2014). No obstante, un punto de inflexión en nuestras investigaciones se produjo en 2006, momento en el que fuimos invitados a participar en el Programa Global de Investigação Arqueológica dos Perdigões (INARP) en Reguengos de Monsaraz, responsabilidad del Núcleo de Investigação Arqueológica (NIA) de ERA-Arqueologia, S.A. Se trataba de un "programa marco" abierto a la colaboración de distintas instituciones portuguesas e internacionales, desde el que se pretendía establecer las líneas básicas para una política integrada de la investigación de este excepcional yacimiento (Valera 2017).1

En este contexto, desde el Área de Prehistoria de la Universidad de Málaga (UMA) desarrollamos nuestro programa específico de investigación, cuyos objetivos eran muy concretos (Márquez-Romero et al. 2008). Por una parte, se pretendía incrementar, en lo posible, el conocimiento sobre la planta general del yacimiento. Por otra parte, y en paralelo, ahondar en la investigación de la denominada Puerta 1, localizada en su sector L, con el objetivo de obtener más datos a cerca de su morfología. Así mismo, intentábamos resolver la cronología y temporalidad de los fosos exteriores (nº 1 y 2), así como profundizar en la naturaleza de sus rellenos y estudiar su posible relación con los sepulcros tipo tholos que se encontraban entre ellos.

De forma colateral, nuestro equipo se implicó también en las distintas iniciativas tendentes a fomentar las discusiones sobre metodología e interpretación de los recintos de fosos que surgieron al amparo del INARP2.² Los trabajos de campo comenzaron en 2008 y se prologarían hasta el verano de 2016. Es decir, se llevaron a cabo nueve campañas ininterrumpidas de trabajos arqueológicos (Fig.2), realizadas por un mismo equipo y ajustadas a unos objetivos precisos y marcados de antemano. Además, de los primeros resultados, se fueron publicando diversos avances y estudios parciales (Márquez-Romero et al. 2011a, 2011b, 2011c y 2013a; Milesi-García et al. 2019; Suárez-Padilla et al. 2013 y 2015; Márquez-Romero et al. 2021). Finalizados

¹ Las características del Programa Global de Investigação dos Perdigões se pueden consultar en: https://www.nia-era.org/perdigoes-project/278-programa-global-de-investigao-arqueolgica-dos-perdigoes.

² La labor de difusión también se desarrolló desde el Servicio de Publicaciones y Divulgación Científica de la Universidad de Málaga. Así se presentaron avances de nuestros trabajos tanto en la Noche Europea de los Investigadores de 2014 como en Ventana a la Ciencia de 2016 celebrada en el Museo de la Ciencia de Granada.



Figura 2. Campaña de la UMA 2010. La localidad de Reguengos de Monsaraz al fondo.

los trabajos de la UMA en Perdigões, pensamos que el éxito de la empresa que nos ha ocupado durante casi una década se cimentó en tres ejes principales:

- 1) la consolidación de un grupo estable de investigadores/as dentro de nuestra universidad centrado en el estudio de los recintos de fosos (*Prehistoric Enclosures Research Universidad de Málaga (PERUMA)*;
- 2)la estrecha colaboración y coordinación con nuestros colegas portugueses de (ERA-Arqueologia S.A.)
- 3) la financiación recibida de nuestra Universidad y de otras instituciones que posibilitaron abordar convenientemente los costes de los trabajos arqueológicos.

Detengámonos en estas favorables circunstancias.

Como hemos indicado, el grupo de investigación PERUMA nació estratégicamente en 2008. Estaba constituido por un grupo de alumnos/as de licenciatura, posteriormente de grado de Historia, estudiantes de doctorado, doctores/as, arqueólogos/as profesionales y profesores/as de la Universidad de Málaga. Dicho grupo se implicó, en primer lugar, en las tareas propias de las excavaciones en Perdigões de las que se ha responsabilizado todo el tiempo que duraron los trabajos. Y, sobre todo, en el empeño por diversificar y aplicar distintos enfoques de la problemática de estudio de los recintos de fosos. Esto ha supuesto la realización de numerosos trabajos académicos: artículos, trabajos fin de grado y de suficiencia investigadora, tesinas y tesis doctorales que han abierto, todos ellos, nuevas perspectivas de investigación, tanto teóricas como metodológicas (*Anexo*).

También determinante ha sido la colaboracióncon nuestros colegas portugueses de *ERA-Arqueologia* S.A. Como arriba indicamos, fue su NIA el encargado de organizar y coordinar los trabajos de los distintos equipos participantes. Como paso previo a cualquier intervención en el yacimiento se exigía la aceptación de un protocolo que posibilitara, por un lado, la autonomía de cada equipo y la salvaguarda de los intereses particulares que les movían y, por otro, se conseguía la uniformidad en los sistemas de registro lo que permitía el trasvase fluido de información.

Especialmente operativa fue la centralización, por parte del NIA de los permisos y memorias arqueológicas requeridos por las autoridades portuguesas.

Finalmente, y pese a coincidir los trabajos arqueológicos con una década de profunda crisis económica en la que los recortes se generalizaron en distintos campos de la investigación, nosotros dispusimos de recursos para alcanzar satisfactoriamente los principales objetivos propuestos. Esto fue posible, además de por las ayudas recibidas de nuestro Área de Prehistoria del Departamento de Ciencias Históricas y del Servicio de Publicaciones de nuestra universidad (SPICUM), gracias a la ayuda económica de cuatro proyectos del plan nacional y autonómico (*Tabla 1*). El resultado de estos nueve años de trabajo se presenta ahora en forma de memoria.

El texto se articula en siete capítulos, más la presente introducción. Cada capítulo ha sido dividido, a su vez, en varios epígrafes y subepígrafes, para facilitar, también, la consulta puntual de la información. Pasamos a describir brevemente los contenidos y la estructura de la información tal y como han sido ordenadas en el presente volumen.

En el primer capítulo recogemos, además de la información general sobre Perdigões (*Cap.1.1*), un repaso a los antecedentes de la investigación realizados en el sector L del yacimiento por equipos distintos a la UMA (*Cap. 1.2*). Cabe recordar que diversas áreas del yacimiento, centrales y periféricas, han sido también excavadas por otros investigadores, especialmente por *ERA-Arqueologia*. Por último, en este primer capítulo abordamos, de forma sintética, las campañas de excavación de la UMA, sus objetivos y el alcance de cada una de ellas (*Cap.1.3*).

El segundo capítulo es, esencialmente, metodológico. En él se exponen tanto las distintas técnicas de diagnóstico realizadas previa o simultáneamente a las excavaciones, como los planteamientos metodológicos seguidos en la realización de los sondeos arqueológicos. Así, se describen las prospecciones geofísicas (Cap.2.1), la realización de una microtopografía del yacimiento (Cap.2.2), y, finalmente, se presentan las características del sector L1, es decir el área de actuación de la UMA, detallando la metodología general y el registro documental empleado en la excavación (Cap.2.3).

CÓDIGO PROYECTO	TÍTULO	INVESTIGADOR /ES PRINCIPAL	ORGANISMO	PERIODO	FINANCIACIÓN
(HUM2007- 63419)	"Repensando Tartesos bajo el prisma de la identidad: el componente fenicio"	Manuel Álvarez Martí- Aguilar	Ministerio de Educación y Ciencia	2007-2010	4.146 €
(HUM-4212)	"Estudio Arqueológico y Gestión Patrimonial en los Recintos de Fosos del Suroeste de la Península Ibérica (Andalucía, Algarve, Alentejo)"	José Enrique Márquez Romero José Luis Caro Herrero	Consejería Innovación, Ciencia y Empres de la Junta de Andalucía	2009-2011	30.720 €
(HAR2010- 21610)	"Concepto, método y gestión patrimonial en los Recintos de Fosos de la Península Ibérica (IV-III milenios AC)"	José Enrique Márquez Romero José Luis Caro Herrero	Ministerio de Economía y Competitividad	2011-2014 Prorrogado	75.000 €
(HAR2014- 53692-P)	"Arqueología y Patrimonio en los Recintos de fosos. Teledetección, Caracterización y Protección en yacimientos del suroeste de la Península Ibérica"	José Enrique Márquez Romero José Luis Caro Herrero	Ministerio de Economía y Competitividad	2015-2019 Prorrogado	120.000 €

Tabla 1. Financiación recibida por el grupo de investigación PERUMA durante el periodo de excavaciones en el yacimiento del Complexo Arqueológico dos Perdigões

Este bloque inicial, es decir los capítulos 1 y 2, deben facilitar al lector información suficiente para hacerse una composición de lugar y, a la vez, permiten descargar de contenidos complementarios los capítulos centrales de la memoria en los que se aborda pormenorizadamente la descripción de las distintas estructuras excavadas.

Así, a partir de estos momentos, se suceden cinco capítulos cada uno dedicado a las distintas estructuras descubiertas en el sector L1. Nos referimos a Foso 1 (*Cap.3*), Foso 2 (*Cap.4*), estructuras tipo "ímbrices" (zanjas s9 y s13) (*Cap.5*), y otras estructuras menores (*Cap.6*).

Cada uno de estos capítulos descriptivos, siempre que resulta posible³, se desglosan en varios epígrafes y subepígrafes: morfología y secuencia estratigráfica de la estructura, cultura material recuperada, análisis arqueofaunístico y cronología.

Esta organización permite, pensamos, facilitar tanto la consulta puntual de cualquiera de las estructuras, como la comparativa rápida de aspectos concretos de su morfología o contenido con otras estructuras vecinas. Para facilitar la lectura y reducir la engorrosa tarea descriptiva de los depósitos que configuran los rellenos, al final de los capítulos de las grandes estructuras ($caps.\ 3,4y\ 5$), se incorporan anexos con la información detallada de cada estratigrafía.

Para finalizar, y a modo de conclusiones, el último capítulo (*Cap.7*) contextualiza nuestro trabajo dentro del panorama de la investigación e interpretación de los recintos de fosos. Y, tras ello, se profundiza sobre la naturaleza arquitectónica de los dos grandes recintos documentados, concretando su cronología y temporalidad. Esta tarea nos llevará, finalmente, a proponer una interpretación de alcance del fenómeno de los recintos tardíos del Calcolítico, dentro de las diversas genealogías arquitectónicas conocidas en el sur de la península ibérica.

Para alcanzar con éxito nuestros objetivos, una labor tan prolongada y en muchos momentos tan complicada, hemos necesitado del concurso entusiasta y desinteresado de muchas personas e instituciones. Este es el momento de reconocer y agradecer su colaboración. Como comentamos más arriba, ha sido esencial en la presente tarea, la invitación que recibimos en el año 2006 a formar parte del *Programa Global dos Perdigões* por parte de ERA Arqueología y su *Núcleo de Investigação Arqueológica*. En segundo lugar, el apoyo continuo recibido por nuestros colegas portugueses mientras duraron los trabajos. Especialmente agradecemos la compleja tarea de coordinación de Antonio Carlos Valera, auténtica *alma mater* del macroproyecto. Su apoyo y consejo ha sido de gran ayuda tanto a la hora de formalizar los permisos de excavación⁴ como para alcanzar nuestros objetivos generales. Igualmente, Miguel Lago nos ha facilitado enormemente las labores de intendencia y nuestro funcionamiento como equipo en el país hermano.

Es necesario advertir que nuestro conocimiento sobre la morfología de las estructuras y la dinámica de relleno de estas ha ido in crescendo a lo largo de las nueve campañas realizadas en Perdigões. No debe olvidarse la poca tradición investigadora que sobre estos contextos arqueológicos existía en nuestro país en el momento de iniciar nuestros trabajos en el yacimiento. Tales circunstancias han convertido cada campaña en un periodo propio de formación para todos los miembros del grupo de investigación. Es decir, individualmente y en grupo, hemos madurado conforme avanzaban los años. Tal contingencia ha tenido como efecto colateral que algunas analíticas se hayan ido incorporando sobre la marcha o, incluso, se hayan descartado otras por innecesarias. Todo lo cual puede resentirse en la homogeneidad de algunos contenidos y capítulos. Por ejemplo, la tardía identificación de un recutting en foso 1, habría requerido tomar medidas que sí se tuvieron en cuenta al excavar foso 2, (microestratigrafías) pero que a posteriori resultaron imposibles de realizar. Estamos convencidos de que la metodología arqueológica no es un fin en sí misma, ni se puede estandarizar en todo tipo de yacimientos. La metodología debe responder al objetivo marcado antes de la intervención y, si es necesario, modificarse sobre la marcha. Pero multiplicar, de oficio, estudios específicos que no resuelven problemas históricos, sólo sirve para dotar de un aire cientificista a algunas memorias, cuando no, para encarecer innecesariamente el presupuesto de la propia intervención.

⁴La cobertura administrativa de nuestras actuaciones se enmarca en los permisos de excavación que las autoridades portuguesas otorgaban a la Empresa ERA para realizar actividades arqueológicas en el yacimiento. Concretamente, en los trienios 2008-2010; 2011-2013 y finalmente 2014-2016.

También debemos especial agradecimiento a José Alfredo Parreira Holtreman Roquette, propietario de los terrenos donde se enclava el yacimiento. Su compromiso con los trabajos allí desarrollados por los distintos equipos de investigación, así como con la protección del patrimonio arqueológico portugués, no por conocido, deben dejar de volver a ser reseñados. Nos sentimos en deuda, también, con el Área de Prehistoria de la Universidad de Málaga, especialmente conIgnacio Marqués Merelo, José Enrique Ferrer Palma, Juan Fernández Ruiz y Ana Baldomero Navarro de quienes recibimos consejos y apoyo material durante todos estos años de trabajo.

De vital importancia ha sido la colaboraciónde Helena Torres Herrera en la compleja y detallada tarea del diseño gráfico y la maquetación de todo el aparato gráfico de la presente monografía.

Durante estos nueve años de traba jo muchos han sido los compañeros y amigos que han participado en las excavaciones (Fig.3). Su compromiso, entrega ysacrificio en condiciones difíciles por las inclemencias del verano alentejano han sido la clave para el éxito de la empresa. Por tanto nuestro agradecimiento a José Suárez Padilla, Víctor Jiménez Jáimez, Elena Mata Vivar, Lara Milesi García, Pablo Cuevas Albadalejo, José Luis Caro Herrero, Águeda Lozano Medina, Esther Altamirano Toro, Estrella Sánchez Rodero, José Antonio Santamaría García, Sergio Provença, Gabriel Rodríguez Sequeira, Enrique Crespo López, David Ortega López, Yolanda Collado Moreno, Elisa Ogalla Mancheño, Tamara Santiago Burgess, María Carbajo Arana, Daniel Ruiz Ramos, Marina Sealey Sánchez, Daniel de la Torre Martín, Andrea Espada Ballesteros, Juan Lastra Peña, Mari Carmen Sánchez García, Francisco Melero García, Antonio Oliver León y Rodrigo Álvarez González.



Figura 3. Equipo de la UMA Campaña 2010

Igualmente, nuestro reconocimiento a los hombres y mujeres de las localidades de Telheiro y Reguengos Monsaraz que nos acogieron desde el primer momento de forma comprensiva y amistosa, y que nos hicieron sentir como en casa. A ellos dedicamos especialmente esta monografía que esperamos sirva para difundir y proteger mejor un excepcional yacimiento.

BIBLIOGRAFÍA

FERNÁNDEZ-GÓMEZ, F. y OLIVA, D. (1980): "Los ídolos calcolíticos del Cerro de la Cabeza (Valencina de la Concepción, Sevilla"). Madrider Mitteilungen, 21: 20-44.

HURTADO, V. (1986): "El Calcolítico en la Cuenca Media del Guadiana y la necrópolis de la Pijotilla". Actas de la Mesa Redonda sobre Megalitismo peninsular, Madrid: 51-77.

HURTADO, V. (1988): "Informe sobre las campañas de excavaciones arqueológicas en La Pijotilla (1980-85)". Extremadura Arqueológica, I: 35-54.

MÁRQUEZ-ROMERO, J.E. y FERNÁNDEZ-RUIZ, J. (2002): "Viejos depósitos, nuevas interpretaciones: La estructura nº 2 del yacimiento prehistórico de los Villares de Algane (Coín, Málaga)". Mainake, XXI-XXII: 301-333.

MÁRQUEZ-ROMERO, J.E y JIMÉNEZ-JÁIMEZ, V. (2010): Recintos de Fosos. Genealogía y significado de una tradición en la Prehistoria del suroeste de la Península Ibérica (IV-III milenios a. C.). Málaga: Servicio de publicaciones de la Universidad de Málaga.

MÁRQUEZ-ROMERO, J. E.; JIMÉNEZ-JÁIMEZ, V. y MATA-VIVAR, E. (2008): "Excavaciones en el yacimiento de Perdigões (Reguengos de Monsaraz, 2008-2010). Universidad de Málaga (España)". Apontamentos de Arqueologia e Património 2: 41-48.

MÁRQUEZ-ROMERO, J. E.; SUÁREZ-PADILLA, J.; MATA-VIVAR, E.; JIMÉNEZ-JÁIMEZ, V. y CARO-HERRERO, J. L. (2011a): "Actividades arqueológicas de la Universidad de Málaga en el Complexo Arqueológico dos Perdigões (Reguengos de Monsaraz, Portugal). Trienio 2008-2010". Apontamentos de Arqueologia e Património, 7: 33-40.

MÁRQUEZ-ROMERO, J. E.; SUÁREZ-PADILLA, J.; JIMÉNEZ-JÁIMEZ, V. y MATA-VIVAR, E. (2011b): "Avance a la Secuencia Estratigráfica del "Foso 1" de Perdigões (Reguengos de Monsaraz, Portugal) a partir de las campañas 2009 y 2010". Menga, Revista de Prehistoria de Andalucía 2, Consejería de Cultura, Junta de Andalucía: 157-174.

MÁRQUEZ-ROMERO, J. E.; VALERA, A. C.; BECKER, H.; JIMÉNEZ-JÁIMEZ, V. y SUÁREZ-PADILLA, J. (2011c): "El Complexo Arqueológico dos Perdigões (Reguengos de Monsaraz, Portugal). Prospecciones Geofísicas – Campaña 2008-09". Trabajos de Prehistoria, 68 (1): 175-186.

MÁRQUEZ-ROMERO, J.E.; CARO-HERRERO, J.L.; MOLINA-MUÑOZ, J.A.; CAMINO de MIGUEL, J.A. y SUÁREZ-PADILLA, J. (2021): "Various considerations on the approach to the topography of the archaeological complex of PERDIGÕES (Reguengos de Monsaraz, Portugal)": Apontamentos de Arqueologia e Património, 15: 37-42.

MARTÍN-DE-LA-CRUZ, J.C. (1985): "Papa Uvas I. Aljaraque, Huelva. Campañas de 1976 a 1979". Excavaciones arqueológicas en España, 136. Madrid.

MARTÍN-DE-LA-CRUZ, J.C. (1986a): "Aproximación a la secuencia de hábitat en Papa Uvas (Aljaraque, Huelva)". Homenaje a Luis Siret (1934-1984): 227-242.

MARTÍN-DE-LA-CRUZ, J.C. (1986b): Papa Uvas II. Aljaraque, Huelva. Campañas de 1981 a 1983. Excavaciones arqueológicas en España, 149. Madrid.

MARTÍN-DE-LA-CRUZ, J.C. (1987): "Memoria de los trabajos realizados en el yacimiento de Papa Uvas (Aljaraque, Huelva)". Anuario Arqueológico de Andalucía 1986, vol. II: 311-316.

MILESI-GARCÍA, L.B.; MÁRQUEZ-ROMERO, J.E.; SUÁREZ-PADILLA, J. y CARO-HERRERO, J.L. (2019): "Arquitectura monumental final (2500-2250 cal a.C.) en el yacimiento de Perdigões (Portugal). Aspectos formales y cronológicos a partir del estudio de Foso 2". Trabajos de Prehistoria, 76 (1), 161-176.

NAVARRO-LUENGO, I.; MÁRQUEZ-ROMERO, J.E.; ARAGÓN, J. y CARO-HERRERO, J.L. (2014): "El yacimiento neolítico de la Loma de la Alberica (Arroyo Vaquero, Estepona-Málaga). Actuaciones arqueológicas realizadas en la zona del CHARE en la campaña 2011". En García-Alfonso, E. (ed.): Movilidad, contacto y cambio. Il Congreso de Prehistoria de Andalucía: 329-334.

RUIZ-MATA, D. (1983): "El yacimiento de la Edad del Cobre de Valencina de la Concepción (Sevilla) en el marco cultural del Bajo Guadalquivir". Actas del I Congreso de Historia de Andalucía. Prehistoria y Arqueología: 183-208.

SUÁREZ-PADILLA, J; CARO-HERRERO, J.L.; MATA-VIVAR, E.; MÁRQUEZ-ROMERO, J.E. y JIMÉNEZ-JÁIMEZ, V. (2013): "Excavaciones en extensión de la Universidad de Málaga (UMA) en el yacimiento de Perdigões (Reguengos de Monsaraz, Portugal). El sondeo L1. Campañas 2011-2012". VI Encuentro de Arqueología del Suroeste Peninsular, 4-6 octubre 2012, Villafranca de los Barros, Badajoz: 521-549.

SUÁREZ-PADILLA, J.; CARO-HERRERO, J.L.; MATA-VIVAR, E.; MÁRQUEZ-ROMERO, J.E, CUEVAS-ALBADALEJO, P. JIMÉNEZ-JÁIMEZ, V. y MILESI-GARCÍA, L. (2015): "Excavaciones de la Universidad de Málaga (UMA) en el entorno de la Puerta 1 del yacimiento de Perdigões (Reguengos de Monsaraz, Portugal). Campaña de 2013". VII Encuentro de Arqueología del Suroeste, noviembre-diciembre de 2013, Aroche- Serpa: 279-298.

VALERA, A.C. (2017): "Duas décadas de investigação nos perdigões: resenha da bibliografia produzida". Apontamentos de Arqueologia e Património, 12: 69-75.

$\textbf{ANEXO:} \ Producci\'on\ cient\'ifica\ y\ acad\'emica\ del\ grupo\ de\ Investigaci\'on\ PERUMA.$

AÑO	TÍTULO	SINOPSIS
2000	MÁRQUEZ-ROMERO, J.E. (2000): "Territorio y cambio durante el III milenio a.C.: propuestas para pensar el tránsito del Calcolítico a la Edad del Bronce", Baetica Estudios de Arte, Geografía e Historia 22, pp. 203-230. DOI:https://doi.org/10.24310/BAETICA.2000.v0i22.464	Se relaciona, por primera vez, los yacimientos de fosos peninsulares con los "causewayed enclosures", a la vez que se los considera como un elemento central del territorio de las sociedades calcolíticas peninsulares, caracterizadas, además, por una economía de amplio espectro y marcada movilidad frente a las posteriores de la Edad del Bronce.
2001	MÁRQUEZ-ROMERO, J.E (2001): "De los campos de silos a los agujeros negros: sobre fosas, depósitos y zanjas en la Prehistoria Reciente del Sur de la Península Ibérica", Spal, Revista de Prehistoria y Arqueología 10, pp. 207-220. DOI: http://dx.doi.org/10.12795/spal.2001.i10.14	Artículo seminal. Se critica la idea de "campo de silos". Se plantea el carácter antrópico y estructurado de los depósitos en hoyos. Se profundiza en <i>la idea de "meeting place"</i> para explicar el carácter histórico de los yacimientos de fosos.
2002	MÁRQUEZ-ROMERO, J.E. (2002): "Lugares rituales y magia en la Prehistoria: dos casos singulares", en Pérez, Ay Cruz, G (eds.) Daímon Parédros. Magos y Prácticas mágicas en el Mundo Mediterráneo, Madrid-Málaga, Ediciones Clásicas & Charta Antiqua, pp. 27-76.	Dentro de una obra colectiva sobre las prácticas mágicas en el mundo mediterráneo, se presentan los <i>recintos de fosos como "lugares" (doxa Fu-Tuan)</i> de encuentro y reafirmación social, propicios para convertirse en escenarios de ceremonias y rituales durante la Prehistoria.
2002	MÁRQUEZ-ROMERO, J.E. y FERNÁNDEZ-RUIZ, J. (2002): "Viejos depósitos, nuevas interpretaciones: La estructura nº 2 del yacimiento prehistórico de los Villares de Algane (Coín, Málaga)", Mainake, XXI-XXII, pp. 301-333. URL: https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/302831.pdf	El estudio de un caso particular, el yacimiento de Los Villares de Algane, excavado por la UMA, sirve para profundizar en el carácter antrópico y ritual de los rellenos de los hoyos y para criticar el concepto de Cultura de los Silos de Andalucía y su naturaleza campesina.
2003	MÁRQUEZ-ROMERO, J.E. (2003): "Recintos prehistóricos atrincherados (RPA) en Andalucía (España): una propuesta interpretativa", en Oliveira Jorge, S. (ed.), Recintos murados da Pré-historia Recente, Mesa-redonda internacional15 y 16 mayo Universidad de Oporto, Porto-Coimbra, pp. 269-284.	Inscrito dentro de un congreso sobre recintos murados de la Prehistoria, se plantea en este artículo la inclusión de los yacimientos andaluces dentro de una arquitectura paneuropea de enclosures, pero se los distingue históricamente de los yacimientos murados tipo Millares/VNSP.
2004	MÁRQUEZ-ROMERO, J.E. (2004): "Muerte ubicua: sobre deposiciones de esqueletos humanos en zanjas y pozos en la prehistoria reciente de Andalucía", Mainake XXVI, pp.115-138. URL: https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/1281217.pdf	En el contexto andaluz, se realiza un repaso arqueográfico de la presencia de restos humanos en fosos y hoyos. Se buscan patrones en sus deposiciones y se critica la naturaleza funeraria (enterramientos en silos) defendida tradicionalmente para estos contextos. Por el contrario, se apunta que la presencia de cadáveres humanos fue, simplemente, una contingencia dentro de unas prácticas generalizadas de deposiciones de bienes y objetos en el terreno.